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Commissie voor Mobiliteit, 
Overheidsbedrijven en Federale 

Instellingen 

Commission de la Mobilité, des 
Entreprises publiques et des 

Institutions fédérales 
 

van 

 

DINSDAG 12 NOVEMBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MARDI 12 NOVEMBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 14.20 uur en voorgezeten door de heer Frank 
Troosters. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
14 h 20 par M. Frank Troosters, président. 
 
 
Le texte en italiques est un résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

01 Actualiteitsdebat over het onderzoeksschip 

Belgica en toegevoegde vragen van 
- Frieda Gijbels aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het stilleggen van het 
onderzoeksschip Belgica" (56000540C) 
- Kurt Ravyts aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De juridische en 
budgettaire moeilijkheden i.v.m. het 
onderzoeksschip Belgica" (56000541C) 
- Jean-Luc Crucke aan Georges Gilkinet (VEM 
Mobiliteit) over "Het oceanografische 
onderzoeksschip Belgica" (56000546C) 
- Xavier Dubois aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De toekomst van de 
Belgica" (56000557C) 
- Kjell Vander Elst aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De Belgica" 
(56000578C) 
- Aurore Tourneur aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De werkeloos aan de 
kaai liggende Belgica" (56000598C) 
- Aurore Tourneur aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De toekomst van de 
Belgica en de door de federale Staat 
aangespannen gerechtelijke procedure" 
(56000797C) 
- Xavier Dubois aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 

01 Débat d'actualité sur le navire de recherche 

Belgica et questions jointes de 
- Frieda Gijbels à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La mise à l'arrêt du navire de 
recherche Belgica" (56000540C) 
- Kurt Ravyts à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Les difficultés juridiques et 
budgétaires liées au navire de recherche Belgica" 
(56000541C) 
- Jean-Luc Crucke à Georges Gilkinet (VPM 
Mobilité) sur "Le navire de recherche 
océanographique Belgica" (56000546C) 
- Xavier Dubois à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L'avenir du Belgica" 
(56000557C) 
- Kjell Vander Elst à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le Belgica" (56000578C) 
- Aurore Tourneur à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L'immobilisation du navire 
Belgica" (56000598C) 
- Aurore Tourneur à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L'avenir du Belgica et la 
procédure judiciaire lancée par l'État fédéral" 
(56000797C) 
- Xavier Dubois à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "L'exploitation du Belgica" 
(56000799C) 
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Wetenschapsbeleid) over "De uitbating van de 
Belgica" (56000799C) 
- Farah Jacquet aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De aan de ketting 
liggende Belgica" (56000814C) 
- Hugues Bayet aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het onderzoeksschip 
Belgica" (56000816C) 
- Gilles Foret aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het handhaven van 
onze wetenschappelijke en maritieme 
soevereiniteit op de Belgica" (56000835C) 
 

- Farah Jacquet à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La mise à l’arrêt du Belgica" 
(56000814C) 
- Hugues Bayet à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le navire de recherche Belgica" 
(56000816C) 
- Gilles Foret à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La préservation de notre 
souveraineté scientifique et maritime à bord du 
Belgica" (56000835C) 
 

01.01  Frieda Gijbels (N-VA): Naar verluidt ligt het 

splinternieuwe onderzoeksschip Belgica voor 
onbepaalde tijd voor anker omdat de uitbater 
Genavir zich heeft teruggetrokken.  
 
Klopt dat? Waarom heeft Genavir zich 
teruggetrokken? Hoeveel vaardagen waren er in 
2024 gepland en hoeveel vonden er plaats? Hoeveel 
dagen werd het schip gecharterd? Welke gevolgen 
heeft het stilliggen van het schip voor de verplichte 
metingen en voor de toekenning van vergunningen? 
Wat is de economische impact? Wat zijn de 
gevolgen voor de waarde van het schip? Wat moet 
er gebeuren om de Belgica zo snel mogelijk weer 
operationeel te krijgen? Wat is het tijdpad?  
 

01.01  Frieda Gijbels (N-VA): Le tout nouveau 

navire de recherche Belgica serait à l'ancre pour une 
durée indéterminée, l'exploitant Genavir s'étant 
retiré. 
 
Cette information est-elle exacte? Pourquoi 
l'entreprise Genavir s'est-elle retirée? Combien de 
jours de navigation étaient planifiés en 2024 et 
combien ont eu lieu? Combien de jours le navire a-t-
il été affrété? Quelles sont les répercussions de 
l'immobilisation du navire sur les mesures à effectuer 
obligatoirement et sur l'octroi d'autorisations? Quel 
est l'impact économique? Quelles sont les 
conséquences pour la valeur du navire? Quelles 
sont les démarches à entreprendre pour que le 
Belgica redevienne opérationnel le plus rapidement 
possible? Quel est le calendrier prévu? 
 

01.02  Kurt Ravyts (VB): De Belgica is een 

paradepaardje van het wetenschappelijk onderzoek. 
Sinds juni 2024 ligt het schip aangemeerd als gevolg 
van problemen met de exploitant Genavir. Er loopt 
een rechtszaak. Bovendien werd er voor 2024 
aanvankelijk maar budget uitgetrokken voor 
128 vaardagen.  
 
Hoe staat het met het zoeken naar een nieuwe 
exploitant? Zal het schip dit en volgend jaar niet 
meer uitvaren? Wat is de impact op de wettelijk 
verplichte wetenschappelijke monitoring en op de 
dataverzameling? Werd uiteindelijk toch het nodige 
budget gevonden voor 210 vaardagen? Hoeveel 
dagen werd er in 2024 effectief uitgevaren? 
 

01.02  Kurt Ravyts (VB): Le Belgica est un fleuron 

de la recherche scientifique. Il est amarré depuis juin 
2024 à la suite de problèmes avec l'opérateur 
Genavir. Un procès est en cours. Pour 2024, un 
budget n'avait en outre initialement été dégagé que 
pour 128 jours de navigation. 
 
 
Où en est la recherche d'un nouvel opérateur? Le 
navire ne naviguera-t-il plus cette année ni l'année 
prochaine? Quelle en sera l'incidence sur le suivi 
scientifique imposé par la loi et sur la collecte de 
données? A-t-on finalement trouvé le budget 
nécessaire pour 210 jours de navigation? Combien 
de jours le navire est-il réellement sorti en mer en 
2024? 
 

01.03  Xavier Dubois (Les Engagés): Voor de 

exploitatie van de Belgica beschikt de 
Marinecomponent niet over het nodige personeel, 
maar zou er een samenwerking tussen Defensie en 
de POD Wetenschapsbeleid overwogen kunnen 
worden.  
 

01.03  Xavier Dubois (Les Engagés): La Marine n'a 

pas le personnel pour exploiter le Belgica, mais une 
coopération pourrait être envisagée entre la Défense 
et le SPP Politique scientifique.  
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Werd er al een protocol ondertekend of zal dat nog 
gebeuren? Waarom werd er zolang gewacht om een 
beroep te doen op Defensie? Hoe moet het schip op 
korte termijn onderhouden worden? Waarop wacht u 
om een nieuwe overheidsopdracht uit te schrijven?  
 

Un protocole a-t-il ou va-t-il être signé? Pourquoi 
avoir attendu si longtemps pour solliciter la Défense? 
Comment entretenir à court terme ce navire? 
Qu'attendez-vous pour lancer un nouveau marché 
public? 
 

01.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het 

onderzoeksschip Belgica werd in 2021 gedoopt. Het 
heeft 54 miljoen euro gekost en zou 30 jaar 
meegaan. Sinds juni 2024 ligt het schip echter aan 
de ketting in de marinebasis van Zeebrugge, omdat 
de Franse rederij Genavir het contract eenzijdig 
heeft opgezegd. Er is ook sprake van sociale 
dumping.  
 
Wat hebt u samen met BELSPO ondernomen om de 
Belgica zo snel mogelijk opnieuw te activeren? Zoekt 
u naar een nieuwe exploitant? Hebt u Defensie 
gecontacteerd met het oog op een snelle 
ingebruikname door de Marinecomponent?  
 

01.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): Le navire de 

recherche Belgica a été baptisé en 2021. Il a coûté 
54 millions d'euros et devait avoir une durée de vie 
de 30 ans. Or, depuis juin 2024, le navire est amarré 
à la base navale de Zeebrugge, la compagnie 
maritime française Genavir ayant résilié 
unilatéralement le contrat. Il est également question 
de dumping social. 
 
Qu'avez-vous entrepris avec BELSPO pour réactiver 
le Belgica le plus rapidement possible? Cherchez-
vous un nouvel exploitant? Avez-vous pris contact 
avec la Défense en vue d'une mise en service rapide 
par la Composante Marine? 
 

01.05  Aurore Tourneur (Les Engagés): Kunt u een 

chronologisch overzicht van de gebeurtenissen 
geven sinds de inspectie die de FOD Mobiliteit in 
december 2023 uitvoerde? 
 
Hoe werd Genavir, de operator, gekozen? Welke 
missies werden er in 2024 afgeblazen? Hangen de 
Staat sancties boven het hoofd? Welke financiële 
verliezen worden er geleden als gevolg van het feit 
dat het schip niet meer uitvaart? 
 
Minister Dermagne heeft verklaard dat de Staat 
Genavir zou verplichten tot het verrichten van 
minimaal periodiek onderhoud: hoever staat het met 
die procedure? Werden er 
onderhoudswerkzaamheden uitgevoerd sinds het 
schip aan de kade ligt? 
 

01.05  Aurore Tourneur (Les Engagés): Pouvez-

vous retracer les événements depuis l'inspection du 
SPF Mobilité en décembre 2023?  
 
 
Comment l'opérateur Genavir a-t-il été choisi? 
Quelles missions ont-elles été annulées en 2024? 
L'État risque-t-il des sanctions? Quelles sont les 
pertes financières liées à l'immobilisation du navire?  
 
 
Le ministre Dermagne a déclaré que l'État 
contraindrait Genavir à assurer un entretien 
périodique minimal: où en est cette procédure? Des 
entretiens ont-ils eu lieu depuis que le bateau est à 
quai?  
 

01.06  Farah Jacquet (PVDA-PTB): Op 19 oktober 

deelde het Koninklijk Belgisch Instituut voor 
Natuurwetenschappen mee dat de Franse operator 
Genavir zijn contract met betrekking tot de uitbating 
van de Belgica eenzijdig opgezegd heeft. 
 
Volgens Genavir volgt die opzegging op een 
inspectiebezoek door de FOD Mobiliteit en de FOD 
WASO in december 2023 na een klacht wegens 
sociale dumping. De inspectie concludeerde dat de 
arbeidsomstandigheden van de bemanningsleden 
conform de Belgische wetgeving moeten zijn. Er 
werden echter Franse en Letse zeelieden 
tewerkgesteld onder een contract van hun 
herkomstland. Volgens Genavir kon er met de 
inspectie en met BELSPO niet tot een vergelijk 
gekomen worden. Volgens BELSPO heeft Genavir 
meerdere kansen gekregen om de hele situatie in 
orde te brengen. 

01.06  Farah Jacquet (PVDA-PTB): Le 19 octobre, 

l'Institut royal des Sciences naturelles indiquait que 
l’opérateur français Genavir avait résilié 
unilatéralement son contrat avec Belgica. 
 
 
Selon Genavir, cette résiliation fait suite à une visite 
d’inspection du SPF Mobilité et Emploi en 
décembre 2023 à la suite d'une plainte pour 
dumping social. L’inspection avait conclu que les 
membres d’équipage devaient avoir des conditions 
de travail conformes à la législation belge. Or, des 
marins français et lettons étaient employés sous 
contrat de leur pays d’origine. Selon Genavir, 
aucune solution n’a pu être trouvée avec l’inspection 
et BELSPO. Selon BELSPO, Genavir avait eu 
plusieurs occasions de tout régler. 
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Bijgevolg ligt de Belgica al maanden aan de kade in 
Zeebrugge. Belangrijke onderzoeksmissies kunnen 
niet plaatsvinden. 
 
Wat is de stand van zaken? Hoe valt te verklaren dat 
dat Belgische schip door een Franse 
privéonderneming uitgebaat wordt? Die publiek-
private constructie vertaalt zich nog altijd in sociale 
dumping en in een aantasting van de opdrachten 
van openbare dienst. Wat hebt u ondernomen om 
een oplossing te vinden? Heeft Genavir een 
rechtszaak aangespannen tegen de federale 
regering? Welke onderzoeksmissies werden er 
geschrapt?  
 

 
Par conséquent, le Belgica se retrouve à quai depuis 
des mois à Zeebrugge. Des missions importantes 
passent à la trappe. 
 
Où en sommes-nous? Comment expliquer que ce 
bateau belge soit exploité par une société privée 
française? Cette construction public-privé se traduit 
encore par du dumping social et une dégradation 
des missions de service public. Qu’avez-vous 
entrepris pour trouver une solution? Genavir a-t-il 
entamé une action en justice contre le 
gouvernement fédéral? Quelles missions ont-elles 
été annulées? 
 

01.07  Hugues Bayet (PS): Het Belgische 

onderzoeksschip Belgica heeft sinds enkele 
maanden geen bemanning meer. De reder heeft het 
contract dat hem aan het KBIN bond eenzijdig 
opgezegd. In 2024 heeft dat hightech 
onderzoeksschip maar een derde van de tijd kunnen 
varen. Een expeditie naar de Noordpool is meer 
bepaald in het water gevallen. 
 
Klopt het dat vermoedens van sociale dumping en 
seksueel wangedrag aan de basis van die crisis 
liggen? Welke maatregelen hebt u genomen om die 
crisis op te lossen? Beschikt u over informatie met 
betrekking tot de toekomst van het federale 
wetenschapsbeleid, die bedreigd zou worden door 
drastische begrotingsbesparingen onder de 
volgende regering?  
 

01.07  Hugues Bayet (PS): Le navire scientifique 

belge Belgica est, depuis quelques mois, sans 
équipage. L’armateur a résilié unilatéralement le 
contrat qui le liait à l’IRSNB. En 2024, ce navire de 
pointe dans la recherche n’a malheureusement pu 
naviguer qu’un tiers du temps. Une expédition au 
pôle Nord est notamment tombée à l’eau.  
 
 
Est-il vrai que des suspicions de dumping social et 
de violences sexuelles auraient causé cette crise? 
Quelles mesures avez-vous prises pour la résoudre? 
Avez-vous des informations sur l’avenir de la 
politique scientifique fédérale qui serait menacé par 
des coupes budgétaires drastiques sous le prochain 
gouvernement?  
 

01.08  Gilles Foret (MR): De situatie van de Belgica 

kan onze wetenschappelijke, strategische en 
milieuambities op de helling zetten. De MR wil dat de 
continuïteit en de soevereiniteit van onze 
onderzoeksinfrastructuur gegarandeerd worden, in 
volledige transparantie en met inachtneming van de 
internationale normen.  
 
Welke maatregelen zult u nemen om ervoor te 
zorgen dat de Belgica snel opnieuw kan worden 
ingezet en om de continuïteit en de soevereiniteit 
van onze infrastructuur te garanderen? Hoe zit het 
met de beschuldigingen op het stuk van sociale 
dumping? Hoe kunnen de rechten van de 
bemanningen van schepen die onder Belgische vlag 
varen worden gerespecteerd?  
 

01.08  Gilles Foret (MR): La situation du Belgica 

menace nos ambitions scientifiques, 
environnementales et stratégiques. Le MR souhaite 
que la continuité et la souveraineté de nos 
infrastructures de recherche soient assurées, dans 
le respect des normes internationales et en toute 
transparence. 
 
Quelles mesures envisagez-vous pour garantir le 
retour rapide du Belgica, et assurer la continuité et 
la souveraineté de nos infrastructures? Qu'en est-il 
des accusations de dumping social? Comment 
respecter le droit des équipages des navires sous 
pavillon belge? 
 

01.09 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Het onderzoeksschip Belgica ligt al sinds juni 2024 
aan de kade in Zeebrugge nadat de vergunning van 
de operator Genavir werd geschorst na 
beschuldigingen van sociale dumping. Genavir heeft 
de uitvoering van het contract op 6 juni eenzijdig 
opgeschort, maar het contract werd niet opgezegd. 

01.09  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Le navire de recherche Belgica est à quai 
à Zeebrugge depuis juin 2024, à la suite de la 
suspension de la licence de l'opérateur Genavir pour 
des accusations de dumping social. Genavir a 
unilatéralement interrompu l'exécution du contrat le 
6 juin, mais celui-ci n'a pas été résilié. Genavir a été 
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Genavir werd verscheidene keren door mijn diensten 
in gebreke gesteld. 
 

mis en défaut par mes services à plusieurs reprises. 
 

(Nederlands) Genavir heeft het contract stopgezet 
wegens een dispuut rond arbeidsregels. De andere 
door Genavir ingeroepen redenen werden door 
BELSPO weerlegd. 
 

(En néerlandais) Genavir a résilié le contrat en 
raison d'un différend concernant les règles en 
matière d'emploi. Les autres raisons invoquées par 
Genavir ont été réfutées par BELSPO. 
 

(Frans) Volgens het bestek was het tewerkstellen 
van bemanningsleden met een EU-nationaliteit 
toegestaan, mits de Belgische wetgeving voor 
zeelieden nageleefd werd.  
 

(En français) Le cahier des charges autorisait 
l'emploi de membres d'équipage ayant la nationalité 
d'un pays de l'UE, moyennant le respect de la 
législation belge applicable aux travailleurs 
maritimes.  
 

Op 18 juni werd er een gerechtelijke procedure 
ingesteld.  
 

Une procédure judiciaire a démarré le 18 juin.  
 

Begin september werd er een tijdpad vastgesteld bij 
de rechtbank van eerste aanleg te Brussel. De 
pleidooien zullen op 21 november plaatsvinden. Wij 
vragen dat Genavir overeenkomstig de 
overheidsopdracht het onderhoud van de Belgica 
uitvoert om het schip in goede staat te houden. 
Aangezien er een rechtszaak aan de gang is, zal ik 
geen verdere commentaar geven.  
 

Début septembre, un calendrier a été acté au 
tribunal de première instance de Bruxelles. L'affaire 
sera plaidée le 21 novembre. Nous demandons que, 
conformément au marché, Genavir exécute 
l'entretien du Belgica afin d'éviter sa détérioration. 
L'affaire étant devant les tribunaux, je ne ferai pas 
d'autre commentaire. 
 

(Nederlands) In 2024 waren 162 wetenschappelijke 
vaardagen gepland, vooral in de tweede jaarhelft, 
omdat buitenlandse instellingen de Belgica in de 
eerste helft van 2024 wilden charteren. Die geplande 
campagnes werden uiteindelijk echter geannuleerd 
wegens budgettaire beperkingen bij de 
geïnteresseerde instellingen. 
 

(En néerlandais) En 2024, 162 jours de navigation 
scientifique étaient programmés, principalement au 
cours du second semestre, sachant que des instituts 
étrangers souhaitaient affréter le Belgica au cours du 
premier semestre de 2024. Toutefois, ces 
campagnes planifiées ont finalement été annulées 
en raison de restrictions budgétaires au sein des 
instituts intéressés. 
 

(Frans) De situatie is ernstig. De annulering van 
bepaalde zendingen heeft gevolgen voor het 
onderzoek en de milieumonitoring, met name op het 
gebied van vangstquota en bepaalde 
milieuverplichtingen ten aanzien van de Europese 
Unie.  
 
De hele planning voor het tweede semester 2024 
moet opnieuw geprogrammeerd worden.  
 

(En français) La situation est grave. L’annulation de 
certaines missions a des répercussions sur la 
recherche et le monitoring environnemental, 
notamment sur les quotas de pêche et sur certaines 
obligations environnementales vis-à-vis de l’Union 
européenne.  
 
Tout le planning du second semestre 2024 est à 
reprogrammer. 
 

(Nederlands) Er lopen gesprekken met Defensie om 
zo snel mogelijk een oplossing te vinden. Defensie 
kampt echter met een personeelsgebrek.  
 

(En néerlandais) Des discussions avec la Défense 
dans le but de trouver une solution dans les plus 
brefs délais sont actuellement en cours. Toutefois, la 
Défense est confrontée à une pénurie de personnel. 
 

(Frans) De volgende regering zal moeten beslissen 
of ze de operaties intern laat uitvoeren in 
samenwerking met Defensie, wat extra middelen 
zou vergen, of dat ze een nieuwe overheidsopdracht 
aan een externe operator gunt. 
 
De regering MR/N-VA heeft tijdens de 
zittingsperiode 2014-2019 voor de uitbesteding 

(En français) Le prochain gouvernement devra se 
prononcer: soit des opérations en interne en 
collaboration avec la Défense, qui nécessiteraient 
des moyens supplémentaires, soit un nouveau 
marché public avec un opérateur externe.  
 
La décision d'externaliser était un choix du 
gouvernement MR/N-VA lors de la législature 2014-
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gekozen. Vandaag moeten we de gevolgen van de 
instabiliteit van het model ondergaan en een 
oplossing voor de toekomst uitwerken. 
 
We kunnen geen nieuwe overheidsopdracht 
lanceren omdat de zaak voor de rechtbank 
aanhangig gemaakt werd. Als de volgende regering 
opnieuw een overheidsopdracht wil uitschrijven, zal 
het zes tot twaalf maanden duren voor een nieuwe 
contractant van start kan gaan. In de oorspronkelijke 
opdracht waren er selectiecriteria opgenomen die 
betrekking hadden op de geschiktheid om de 
betreffende professionele activiteit uit te voeren, op 
de financiële en economische reikwijdte en op de 
technische en professionele competentie. 
 
Wat de toekomst van het wetenschapsbeleid betreft, 
is het niet aan mij om de krachtlijnen van de 
volgende regering te beoordelen. Ik sluit me bij uw 
vaststelling aan. Een communautaire interpretatie 
van deze aangelegenheden, die onder de federale 
bevoegdheid vallen, zou tot de ondermijning van 
essentiële bevoegdheden van ons land kunnen 
leiden. 
 

2019. Aujourd'hui nous devons assumer l'instabilité 
du modèle, et définir la solution pour l'avenir.  
 
 
Nous ne pouvons pas lancer de nouveau marché 
public parce que la procédure est au tribunal. Si le 
prochain gouvernement souhaite en relancer un, il 
faudra entre six et douze mois avant qu'un nouveau 
contractant puisse commencer. Les critères de 
sélection dans le marché initial portaient sur 
l'aptitude à exercer l'activité professionnelle 
concernée, la portée financière et économique, la 
compétence technique et professionnelle.  
 
 
 
Concernant l'avenir de la politique scientifique, il ne 
m'appartient pas d'évaluer les lignes du prochain 
gouvernement. Je rejoins votre constat. Adopter une 
lecture communautaire sur ces matières qui relèvent 
du fédéral serait potentiellement porter atteinte à des 
compétences essentielles de notre pays.  
 

01.10  Frieda Gijbels (N-VA): Ik vind het erg gratuit 

om nu te verwijzen naar de vorige en de volgende 
regering. De verslagen van de Inspectie van 
Financiën maakten gewag van een onduidelijk en 
complex exploitatiemodel. Men liet de 
aanbestedingsprocedure ook nodeloos lang 
aanslepen. De Vlaamse instellingen zijn daarvan de 
dupe. Valt de timing van het stilleggen ook niet 
verdacht samen met de nationale verkiezingen? Als 
pleitbezorger van een federaal wetenschapsbeleid 
heeft u niet getoond dat dat werkt. 
 

01.10  Frieda Gijbels (N-VA): Je trouve qu'il est trop 

facile de rejeter à présent la responsabilité sur les 
précédent et prochain gouvernements. Les rapports 
de l'Inspection des finances ont fait état d'un modèle 
d'exploitation peu clair et complexe. On a également 
laissé la procédure d'adjudication s'éterniser 
inutilement. Les instituts flamands en font les frais. 
Par ailleurs, n'est-il pas suspect que le moment de 
l'immobilisation du navire coïncide avec les élections 
nationales? En tant que défenseur d'une politique 
scientifique organisée à l’échelon fédéral, vous 
n'avez pas démontré son efficacité. 
 

01.11  Kurt Ravyts (VB): Dit is een intriest dossier. 

U hebt het dossier verwaarloosd en er is sprake van 
onderfinanciering. Het dossier doet grote vragen 
rijzen over het federaal houden van het 
wetenschapsbeleid.  
 

01.11  Kurt Ravyts (VB): Il s'agit d'un dossier 

affligeant. Vous l'avez négligé et il est question de 
sous-financement. Ce dossier suscite de sérieuses 
interrogations sur le maintien de la politique 
scientifique à l'échelon fédéral. 
 

01.12  Xavier Dubois (Les Engagés): Uw 

antwoorden stellen me teleur. U reikt geen mogelijke 
oplossingen aan. Defensie heeft niet voldoende 
personeel om een samenwerking te kunnen 
organiseren. Om eventueel een nieuwe 
overheidsopdracht uit te schrijven moeten we eerst 
een rechterlijke uitspraak afwachten. Er zullen 
maanden voorbijgaan zonder dat er enig initiatief 
genomen wordt. Is het niet mogelijk om een 
overheidsopdracht voor het onderhoud uit te 
schrijven om te voorkomen dat dit deel van ons 
patrimonium, dat tientallen miljoenen euro waard is, 
zou wegroesten? U moet de nodige creativiteit aan 
de dag leggen! 

01.12  Xavier Dubois (Les Engagés): Vos réponses 

me déçoivent. Vous n'avez pas de piste de solution; 
la Défense n'a pas le personnel suffisant pour 
assurer une collaboration et l'hypothèse d'un 
nouveau marché devrait attendre une décision 
judiciaire. Des mois passeront sans la moindre 
initiative. Un marché d'entretien n'est-il pas possible 
pour éviter le pourrissement d'un patrimoine de 
plusieurs dizaines de millions d'euros? Soyez créatif!  
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01.13  Kjell Vander Elst (Open Vld): Uit uw 

antwoord maak ik op dat u snel hebt geschakeld wat 
de juridische procedure betreft. Dat is goed, maar we 
moeten ondertussen oplossingen bekijken om dat 
schip operationeel te houden. Een planning van 162 
vaardagen op een maximale capaciteit van 300 is 
veel te weinig voor een investering van 54 miljoen 
euro. Er moet met Defensie verder naar een 
oplossing worden gezocht om het schip, zoals 
vroeger, als hulpschip in te zetten.  
 

01.13  Kjell Vander Elst (Open Vld): Je déduis de 

votre réponse que vous avez agi rapidement en ce 
qui concerne la procédure juridique. C'est positif, 
mais nous devons envisager des solutions entre-
temps pour que le navire reste opérationnel. Dès lors 
que 162 jours de navigation sont programmés sur 
une capacité maximale de 300 jours, c'est largement 
insuffisant par rapport à un investissement de 
54 millions d'euros. Il faut continuer à chercher une 
solution avec la Défense pour que ce navire puisse, 
comme auparavant, être utilisé comme navire 
auxiliaire.  
 

01.14  Aurore Tourneur (Les Engagés): Er blijven 

nog twee vragen: riskeert de Staat sancties omdat er 
onderzoeksmissies niet uitgevoerd worden? En 
welke financiële schade wordt er geleden doordat 
het schip aan de ketting ligt? Ik zal niet nalaten u 
hierover opnieuw vragen stellen. 
 

01.14  Aurore Tourneur (Les Engagés): Deux 

questions restent en suspens: l'État risque-t-il des 
sanctions en raison de l'inexécution de missions? Et 
quelles sont les pertes financières découlant de 
l'immobilisation du navire? Je ne manquerai pas de 
vous réinterroger à ces sujets.  
 

01.15  Farah Jacquet (PVDA-PTB): U mag dan een 

oplossing zoeken, momenteel komt er niets 
concreets uit de bus. Met moderne labo's met een 
oppervlakte van meer dan 400 m² en moderne 
meetinstrumenten blijft de Belgica een referentie op 
internationaal niveau. Door almaar de kosten te 
willen drukken en de activiteiten te willen uitbesteden 
aan privéondernemingen zitten we nu met een schip 
dat al maanden aan de kade ligt en met 
wetenschappelijke missies die on hold gezet zijn.  
 
Onze investeringen in wetenschap, onder andere via 
BELSPO, zijn uiterst belangrijk. De overstromingen 
in Spanje tonen aan hoe onverantwoord het is om in 
deze domeinen te willen bezuinigen. 
 

01.15  Farah Jacquet (PVDA-PTB): Malgré que 

vous cherchiez une solution, on ne voit pour l'instant 
rien de concret. Avec plus de 400 m2 de laboratoires 
et d'instruments de mesure modernes, le Belgica 
reste une référence au niveau international. À force 
de vouloir réduire les coûts et externaliser vers le 
privé, on a un navire à quai depuis des mois et des 
missions scientifiques en pause.  
 
 
 
Nos investissements dans le domaine scientifique, 
notamment à travers BELSPO, sont essentiels. Les 
inondations en Espagne démontrent 
l'irresponsabilité de vouloir faire des économies dans 
ces domaines.  
 

01.16  Hugues Bayet (PS): Het beheer van dit 

dossier was geen sinecure, want toen de N-VA deel 
uitmaakte van de vorige regering, heeft die partij er 
alles aan gedaan om de opdrachten van de Belgica 
stop te zetten. We zullen de afloop van de 
gerechtelijke procedure afwachten, maar u moet alle 
mogelijke oplossingen overwegen om dit speerpunt 
van het Belgische wetenschapsbeleid te redden.  
 

01.16  Hugues Bayet (PS): Il n'a pas été facile de 

gérer ce dossier, car, sous l'ancien gouvernement, 
la N-VA avait tout fait pour arrêter les missions du 
Belgica. Nous attendrons l'issue de la procédure 
judiciaire, mais vous devez envisager toutes les 
pistes pour sauver ce fer de lance de la politique 
scientifique belge.  
 

01.17  Gilles Foret (MR): Ik blijf bezorgd over het 

verlies aan wetenschappelijke opportuniteiten en de 
strategische consequenties van deze crisis. Wij 
hopen op een snelle en duurzame oplossing opdat 
de Belgica weer zijn essentiële rol zou kunnen 
vervullen. In de tussentijd moeten we het schip en 
zijn instrumenten onderhouden opdat ze 
operationeel zouden zijn zodra de activiteiten hervat 
worden.  
 

01.17  Gilles Foret (MR): Je reste préoccupé par la 

perte d'opportunités scientifiques et les 
conséquences stratégiques de cette crise. Nous 
espérons une solution rapide et durable pour que le 
Belgica reprenne son rôle essentiel. Entre-temps, il 
faut entretenir le navire et ses instruments pour qu'ils 
soient opérationnels dès la reprise d'activités.  
 

01.18 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 01.18  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 
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Dit is een belangrijk dossier, omdat de overheid er 
veel in geïnvesteerd heeft en omdat het schip in 
kwestie dient om gegevens in de Noordzee te 
monitoren en wetenschappelijke opdrachten uit te 
voeren. 
 
Op 21 november vindt de volgende zitting plaats in 
de rechtbank. Wij zullen erop toezien dat de 
onderhoudstaken los van de voortzetting van de 
gerechtelijke procedure uitgevoerd worden, zodat 
het materiaal intact blijft. De volgende regering moet 
het juridische dossier afsluiten en een nieuwe 
overheidsopdracht uitschrijven. We moeten erop 
alert zijn dat het vanuit operationeel oogpunt niet 
vanzelfsprekend is om het schip samen met een 
private partner uit te baten, en overwegen om een 
specifieke opdracht toe te vertrouwen aan Defensie. 
 

français): Ce dossier est important car l'État a 
beaucoup investi, et parce que ce navire assure le 
suivi de données en mer du Nord et des missions 
scientifiques.  
 
 
Lors de l'audience au tribunal le 21 novembre, nous 
ferons en sorte que les missions d'entretien soient 
prestées indépendamment de la poursuite de la 
procédure judiciaire, pour éviter la dégradation du 
matériel. Le prochain gouvernement devra clôturer 
le dossier juridique et relancer un marché public. Il 
faudra être attentif à la complexité opérationnelle de 
gérer l'exploitation du navire avec un partenaire privé 
et envisager l'octroi à la Défense d'une mission 
spécifique. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Vraag van François De Smet aan Thomas 

Dermine (Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De steeds 
zorgwekkendere staat van het gebouw van het 
Rijksarchief in Louvain-la-Neuve" (56000191C) 
 

02 Question de François De Smet à Thomas 

Dermine (Relance, Investissements stratégiques 
et Politique scientifique) sur "La dégradation du 
bâtiment des Archives de l'État à Louvain-la-
Neuve" (56000191C) 
 

02.01  François De Smet (DéFI): De leeszaal van 

het Rijksarchief in Louvain-la-Neuve is gesloten bij 
gebrek aan personeel voor het onderhoud. 
 
Bent u op de hoogte van de situatie bij het 
Rijksarchief in Louvain-la-Neuve, en zullen de 
nodige herstellingen worden uitgevoerd, zodat de 
leeszaal weer opengesteld kan worden? 
 
Werden de nodige budgetten uitgetrokken voor 
werken in een of meer gebouwen van het 
Rijksarchief? 
 

02.01  François De Smet (DéFI): La salle de lecture 

des Archives de l’État à Louvain-la-Neuve est 
fermée, faute de personnel d’entretien.  
 
Êtes-vous informé de la situation des Archives de 
l’État à Louvain-la-Neuve et réparera-t-on les lieux 
pour pouvoir rouvrir la salle de lecture? 
 
 
Des travaux ont-ils été budgétés au sein d’un ou 
plusieurs sièges des Archives de l’État?  
 

02.02 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

De diensten van het Rijksarchief in Louvain-la-
Neuve zijn een tijdlang gesloten geweest omdat de 
lokalen bij gebrek aan personeel niet 
schoongemaakt werden. De leeszaal is sinds 
26 september weer open. Het betreft hier geen 
infrastructuurprobleem. 
 
In het Algemeen Rijksarchief te Brussel wordt 
momenteel het asbest verwijderd; dit heeft geen 
impact op de openbare dienstverlening.  
 
Er zijn tot het einde van dit jaar geen andere 
werkzaamheden in de gebouwen van het 
Rijksarchief begroot. 
 

02.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Les Archives de l'État à Louvain-la-Neuve 
ont été fermées en l'absence de personnel de 
nettoyage. La salle est rouverte depuis le 
26 septembre. Il ne s'agit pas d'un problème 
d'infrastructure. 
 
 
Le désamiantage des Archives générales du 
Royaume à Bruxelles est en cours sans affecter le 
service public. 
 
Il n'y a pas d'autres travaux budgétés dans les 
bâtiments des Archives de l’État d'ici la fin de cette 
année. 
 

02.03  François De Smet (DéFI): Ik wil benadrukken 

dat de archieven in optimale omstandigheden 
bewaard moeten worden. 

02.03  François De Smet (DéFI): J'insiste sur la 

nécessité de conserver ces archives dans les 
meilleures conditions.  
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Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Samengevoegde vragen van 

- Benoît Piedboeuf aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het wetenschappelijk 
beleid van de nieuwe directeur van het museum 
van Tervuren" (56000481C) 
- Benoît Piedboeuf aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het beheer van het 
museum van Tervuren na de renovatie ervan" 
(56000482C) 
- Benoît Piedboeuf aan Thomas Dermine 
(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het museum van 
Tervuren en de teruggave van kunstwerken" 
(56000483C) 
- Kurt Ravyts aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De restitutiewet" 
(56000542C) 
 

03 Questions jointes de 

- Benoît Piedboeuf à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La gestion de la politique 
scientifique du musée de Tervuren par son 
nouveau directeur" (56000481C) 
- Benoît Piedboeuf à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La gestion du musée de 
Tervuren après sa restauration" (56000482C) 
- Benoît Piedboeuf à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le musée de Tervuren et les 
restitutions des œuvres d'art" (56000483C) 
- Kurt Ravyts à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La loi sur les restitutions" 
(56000542C) 
 

03.01  Benoît Piedboeuf (MR): Het museum in 

Tervuren is een juweeltje. Het werd voor een bedrag 
van honderd miljoen euro ingrijpend gerestaureerd. 
Wat is uw analyse van de impact ervan op de 
bezoekersaantallen en op de kwantiteit en kwaliteit 
van de museumactiviteiten? 
 
Over welke beslissingsautonomie beschikt het 
museum en hoe controleert u de wetenschappelijke 
activiteiten ervan? Die richten zich op de 
dekolonisatie. 25 % van de voorwerpen wordt niet 
meer tentoongesteld en er worden geen 
tentoonstellingen over oude kunst meer 
georganiseerd. Waarom niet? Hoe groot is het 
budget voor de tentoonstellingen en waarom werd 
erin gesnoeid? Er zijn geen gezamenlijke 
tentoonstellingen meer met andere musea. Staat 
Tervuren internationaal buitenspel? Zo ja, is dat 
omwille van de dekoloniale inslag? 
 
Is er voldoende wetenschappelijk personeel in 
dienst? Wordt er bij het beoordelen van de 
geschiktheid van de gastassociaties met hun mening 
rekening gehouden? Twee restaurateurs hebben 
Tervuren verlaten en er is nog maar één archivaris. 
Worden er nog steeds experts uit het buitenland 
aangetrokken? Zo niet, komt dat door een gebrek 
aan middelen of door de antikoloniale benadering? 
Heeft het zin om zoveel aandacht te besteden aan 
de diaspora ten koste van wetenschappelijke 
conferenties? 
 
Welke middelen worden er uitgetrokken voor de 
aankoop van nieuwe stukken? Wordt er naar de 

03.01  Benoît Piedboeuf (MR): Le musée de 

Tervuren est un joyau. Il a bénéficié d'une profonde 
restauration pour cent millions d'euros. Quelle est 
votre analyse des effets sur la fréquentation et sur la 
densité et la qualité de son activité? 
 
 
Quelle est l'autonomie décisionnelle du musée et 
comment contrôlez-vous son activité scientifique? 
Celle-ci se concentre sur la question de la 
décolonisation; 25 % des objets ne sont plus 
visibles, et les expositions sur l'art ancien ont 
disparu; pourquoi? Quel est le budget consacré aux 
expositions, pourquoi a-t-il fondu? Il n'y a plus 
d'expositions communes avec d'autres musées: 
Tervuren est-il mis de côté internationalement? Si 
oui, est-ce à cause de son tropisme décolonial? 
 
 
 
Le personnel scientifique est-il suffisant? Est-il 
écouté pour juger de l'opportunité des associations 
invitées? Deux restaurateurs ont quitté Tervuren, et 
il n'a plus qu'un seul archiviste. Attire-t-on toujours 
des experts étrangers? Si non, est-ce par manque 
de budget ou orientation anticoloniale? Est-il utile de 
consacrer autant d'efforts vis-à-vis de la diaspora au 
détriment des colloques scientifiques?  
 
 
 
 
Quels fonds sont-ils consacrés pour l’achat de 
nouvelles pièces? Les propositions du personnel 
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voorstellen van het personeel geluisterd? Zouden de 
hedendaagse stukken niet in het Paleis voor Schone 
Kunsten tentoongesteld moeten worden? 
 
De collecties van Tervuren zijn publiek eigendom en 
moeten op onze bodem blijven. Het lijkt erop dat dit 
museum een instelling wordt waar politieke 
overtuigingen het beleid bepalen, terwijl neutraliteit 
en een kritische geest hier de overhand zouden 
moeten hebben. 
 
Welke balans maakt u op van de wet betreffende de 
restitutie en teruggave van kunstwerken? Betekent 
die niet de doodsteek voor privéschenkingen? Is het 
personeel niet meer bezig met de herkomst van de 
voorwerpen dan met de eigenlijke missie van het 
museum? 
 

sont-elles écoutées? Les pièces contemporaines ne 
devraient-elles pas être exposées à Bozar? 
 
 
Les collections de Tervuren sont un bien public, qui 
doit rester sur notre sol. Il semble que ce musée 
devienne un lieu de déploiement d'orientations 
politiques, alors que neutralité et esprit critique 
doivent y être les maîtres mots. 
  
 
Quel est le bilan de votre loi sur la restitution des 
œuvres d'art? N'a-t-elle pas fait fuir les dons privés? 
Le personnel ne s'occupe-t-il pas plus de la 
provenance des objets que des thématiques du 
musée? 
 

03.02  Kurt Ravyts (VB): In oktober 2022 is de 

restitutiewetgeving in werking getreden. Er werd een 
ontwerp van bilateraal akkoord overgemaakt aan de 
Democratische Republiek Congo en sinds 
september 2023 zijn er vijf Congolese onderzoekers 
aangesteld in het AfricaMuseum om zich bezig te 
houden met herkomstonderzoek.  
 
Hoever staan zij met hun werk? Wat is de stand van 
zaken van de wetenschappelijke commissie die zal 
bepalen welke stukken wij teruggeven? 
 

03.02  Kurt Ravyts (VB): La législation sur les 

restitutions est entrée en vigueur en octobre 2022. 
Un projet d'accord bilatéral a été transmis à la 
République démocratique du Congo et, depuis 
septembre 2023, cinq chercheurs congolais ont été 
engagés à l'AfricaMuseum pour s'atteler aux études 
de provenance.  
 
Où en sont les travaux de ces chercheurs? Quel est 
l'état d'avancement des travaux de la commission 
scientifique chargée de déterminer quels objets 
seront à restituer? 
 

03.03 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

Het Koninklijk Museum voor Midden-Afrika (KMMA) 
maakt deel uit van de POD Wetenschapsbeleid en is 
opgenomen in het strategisch plan van die POD 
zoals dat door het directiecomité onder mijn politieke 
toezicht goedgekeurd werd. De directieraad van het 
KMMA bestaat uit acht leden, onder wie zes 
wetenschappers. Een in 2024 opgerichte 
wetenschappelijke raad heeft de wetenschappelijke 
vijfjarenstrategie goedgekeurd.  
 
De onderzoeksactiviteiten zijn niet enkel gericht op 
de dekolonisatie. Er wordt ook veel onderzoek 
verricht naar geologie, mineralogie, antropologie, 
fenomenen in verband met de klimaatopwarming, 
enz.  
 
Recent hebben twee restaurateurs en een archivaris 
het museum verlaten. Hun vervanging is bijna rond. 
Er werd een saneringsplan uitgewerkt om de 
structurele budgettaire problemen op te lossen, wat 
tot een inkrimping van het personeelsbestand leidt. 
Ondanks die uitdagingen heeft het museum in 2024 
200 publicaties uitgebracht. Het KMMA onderhoudt 
vele partnerschappen met academische instellingen 
in België, Europa en Afrika.  
 

03.03  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Le Musée royal de l'Afrique centrale 
(MRAC) fait partie du SPP Politique scientifique et 
est intégré dans son plan stratégique décidé en 
comité de direction, sous ma tutelle politique. Le 
conseil de direction du MRAC comprend huit 
membres, dont six scientifiques. Un conseil 
scientifique créé en 2024 a approuvé la stratégie 
scientifique établie pour cinq ans.  
 
 
Les activités de recherche ne se concentrent pas 
que sur la décolonisation. On compte de nombreux 
travaux en géologie, minéralogie, anthropologie, sur 
des phénomènes de réchauffement climatique, etc. 
 
 
Deux restaurateurs et un archiviste ont récemment 
quitté le musée. Leur remplacement est presque 
terminé. Un plan d'assainissement a été développé 
pour résoudre les problèmes budgétaires 
structurels, ce qui conduit à une réduction du 
personnel. Malgré ces défis, le musée a produit 
200 publications en 2024. Le MRAC entretient de 
nombreux partenariats avec des institutions 
académiques en Belgique, en Europe et en Afrique. 
 



CRABV 56 COM 036 12/11/2024  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

11 

(Nederlands) Het herkomstonderzoek in het 
AfricaMuseum betreft meer dan 83.000 
investeringsnummers van culturele voorwerpen uit 
de DRC. Er kunnen 2.316 personen in verband 
worden gebracht met de herkomst van de collectie. 
Voor 18 personen die verbonden zijn aan de 
grootste collecties, is de biografie met focus op de 
omstandigheden van de verwerving klaar. De 
toekomstige gemengde commissie zal zich 
uitspreken over het legitieme karakter van de 
verwerving. Het werkbezoek van drie maanden van 
Congolese wetenschappers leidde tot een beter 
begrip van de collecties en de archieven. Het 
jaarprogramma werd geüpdatet met een grotere 
aandacht voor de samenwerking met zes Congolese 
musea in de provincies. 
 

(En néerlandais) La recherche de provenance à 
l'AfricaMuseum porte sur plus de 83 000 numéros 
d'investissement d'objets culturels provenant de la 
RDC. Au total, 2 316 personnes ont pu être mises en 
relation avec la provenance de la collection. Pour 18 
personnes liées aux plus grandes collections, la 
biographie axée sur les circonstances de 
l'acquisition est prête. La future commission mixte se 
prononcera sur le caractère légitime de l'acquisition. 
La visite de travail de trois mois de scientifiques 
congolais a permis une meilleure compréhension 
des collections et des archives. Le programme 
annuel a été mis à jour en accordant une plus grande 
attention à la coopération avec six musées congolais 
dans les provinces. 
 

(Frans) De tentoonstelling ReThinking Collections 
heeft grote belangstelling gewekt, ook in het 
buitenland. Ondanks de beperkte middelen kan er 
dankzij de inspanningen van de onderzoekers en de 
medewerkers een sterk programma aangeboden 
worden. De tijdelijke tentoonstellingen worden 
gefinancierd door de ticketverkoop, maar ook door 
de Nationale Loterij. 
 
Het KMMA ontvangt regelmatig schenkingen en het 
onderzoek naar de herkomst van schenkingen uit 
privéverzamelingen heeft daarop geen impact 
gehad. In 2023 waren 16 van de 25 aanwinsten uit 
privéverzamelingen afkomstig. De schenkingen van 
stukken met een problematische herkomst worden 
nagetrokken vooraleer ze aanvaard worden. We 
onderhouden een dialoog met de diaspora, maar we 
bewaken het evenwicht tussen openheid en de 
structurele opdrachten van het museum.  
 
Bozar ressorteert niet onder de POD 
Wetenschapsbeleid. Het KMMA biedt elk jaar aan 
hedendaagse kunstenaars uit Afrika of van 
Afrikaanse afkomst de mogelijkheid om als artist in 
residence actief te zijn, wat een verrijking betekent 
voor het perspectief van het museum en ertoe 
bijdraagt dat stereotypen doorprikt worden.   
 

(En français) L'exposition ReThinking Collections a 
suscité un grand intérêt, y compris international. 
Malgré des ressources réduites, les efforts des 
chercheurs et collaborateurs permettent d'avoir une 
programmation forte. Les expositions temporaires 
sont financées par la billetterie et la Loterie 
Nationale.  
 
 
Le MRAC reçoit régulièrement des dons, qui n'ont 
pas été affectés par les travaux sur la provenance 
des archives privées. En 2023, seize de ses 25 
acquisitions provenaient de dons d'archives privées. 
Les dons de pièces à provenance problématique 
sont vérifiés avant acceptation. Nous maintenons un 
dialogue avec les diasporas, mais nous veillons à 
l'équilibre entre l'ouverture et les missions 
structurelles. 
 
 
Bozar ne fait pas partie du SPP Politique 
scientifique. Le MRAC offre chaque année une 
résidence à des artistes contemporains africains ou 
afro-descendants, ce qui enrichit la perspective 
muséale et aide à briser les stéréotypes. 
 

(Nederlands) De opvolging van het bilaterale 
akkoord valt onder de bevoegdheid van de minister 
van Buitenlandse Zaken. In juni 2022 werd ons 
voorstel aan de Congolese autoriteit bezorgd. De 
DRC heeft een nationale commissie opgericht, die al 
een aantal keer is samengekomen. Aan onze zijde 
is het werk gedaan, maar het zou ongepast zijn om 
eenzijdig een kalender op te leggen. De 
wetenschappelijke commissie kan pas worden 
opgericht als het bilaterale akkoord er is. 
 

(En néerlandais) Le suivi de l'accord bilatéral relève 
de la compétence de la ministre des Affaires 
étrangères. Notre proposition a été transmise aux 
autorités congolaises en juin 2022. La RDC a créé 
une commission nationale, qui s'est déjà réunie 
plusieurs fois. De notre côté, le travail est terminé, 
mais il serait déplacé d'imposer unilatéralement un 
calendrier. L'accord bilatéral est un préalable à la 
création de la commission scientifique. 
 

03.04  Benoît Piedboeuf (MR): Ondanks de 

debatten is het van essentieel belang dat het 

03.04  Benoît Piedboeuf (MR): Malgré les débats, 

il est essentiel que le musée poursuive des études 
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museum wetenschappelijk onderzoek kan blijven 
verrichten.  
 

scientifiques. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Samengevoegde vragen van 

- Frieda Gijbels aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De stand van zaken 
met betrekking tot Horizon 50-200" (56000580C) 
- Kurt Ravyts aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De ontwikkeling 
(Masterplan) van de Jubelparksite in Brussel" 
(56000588C) 
- Hugues Bayet aan Thomas Dermine (Relance, 
Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "Het tweehonderdjarig 
bestaan van België" (56000808C) 
 

04 Questions jointes de 

- Frieda Gijbels à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "La situation en ce qui concerne 
Horizon 50-200" (56000580C) 
- Kurt Ravyts à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le développement (Masterplan) 
du site du Cinquantenaire à Bruxelles" 
(56000588C) 
- Hugues Bayet à Thomas Dermine (Relance, 
Investissements stratégiques et Politique 
scientifique) sur "Le bicentenaire de la Belgique" 
(56000808C) 
 

04.01  Frieda Gijbels (N-VA): De vzw Horizon 50-

200 moest de renovatie van de Jubelparksite in 
goede banen leiden. Na onoordeelkundige 
budgettaire beslissingen werd de directie ontslagen 
en vandaag is er niemand meer in dienst. Wat 
gebeurde er met het budget van 400.000 euro? Wat 
is de toekomst van de vzw? Welke acties heeft de 
transitiemanager ondernomen? Werden er al nieuwe 
medewerkers in dienst genomen? 
 
 
De Nationale Loterij zou 5 miljoen euro geven als 
ondersteuning voor de realisatie van 
tentoonstellingen. Werd dat geld overgeschreven 
aan de vzw? Welke andere wetenschappelijke 
instellingen hebben bijgedragen? Wat is de 
verwachte return? 
 

04.01  Frieda Gijbels (N-VA): L'ASBL Horizon 50-

200 était censée assurer le bon déroulement de la 
rénovation du site du Cinquantenaire. À la suite de 
décisions budgétaires peu judicieuses, la direction a 
été licenciée et plus personne n'est encore en 
service. Qu'est-il advenu du budget de 
400 000 euros? Quel est l'avenir de l'ASBL? Quelles 
mesures le gestionnaire de transition a-t-il prises? 
De nouveaux collaborateurs ont-ils déjà été 
engagés? 
 
La Loterie Nationale devait verser 5 millions d'euros 
pour soutenir la réalisation d'expositions. Cet argent 
a-t-il été viré à l'ASBL? Quelles autres institutions 
scientifiques ont-elles payé une contribution? Quel 
est le rendement attendu? 
 

04.02  Kurt Ravyts (VB): Op 17 mei 2024 werd het 

masterplan voor 2030 voorgesteld, dat moet leiden 
tot een grondige transformatie van de Jubelparksite. 
Er is een budget van 160 miljoen euro mee gemoeid, 
waarvan een deel van de Nationale Loterij komt.  
 
 
Welke architectuurstudies zijn er gepland? Wanneer 
worden ze door Beliris aanbesteed en gegund? Welk 
bedrag wordt ervoor uitgetrokken? Kunt u meer 
zeggen over de gefaseerde acties rond het museum 
en de onderzoeksinfrastructuur?  
 

04.02  Kurt Ravyts (VB): Le 17 mai 2024, le 

masterplan 2030 a été présenté. Celui-ci devrait 
permettre une transformation en profondeur du site 
du Cinquantenaire. Il représente un budget de 
160 millions d'euros, dont une partie provient de la 
Loterie Nationale. 
 
Quelles études architecturales sont-elles prévues? 
Quand feront-elles l’objet d'un appel d'offres et 
seront-elles adjugées par Beliris? Quel montant 
sera-t-il alloué à ces études? Pouvez-vous nous en 
dire plus sur les actions phasées autour du musée et 
de l'infrastructure de recherche? 
 

04.03  Hugues Bayet (PS): In 2030 vieren we het 

tweehonderdjarig bestaan van België. De 
ministerraad heeft 8,6 miljoen euro uitgetrokken voor 
prioritaire werken die uitgevoerd moeten worden om 
het Jubelpark en de musea die op de site gelegen 
zijn op te waarderen. Het Jubelpark, dat als place to 

04.03  Hugues Bayet (PS): En 2030, nous 

célébrerons les 200 ans de la Belgique. Le Conseil 
des ministres a débloqué 8,6 millions d'euros pour 
des interventions prioritaires de revalorisation du 
parc et des musées du Cinquantenaire, qui seront la 
principale plaque-tournante du bicentenaire. Le 
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be van de festiviteiten zal fungeren, heeft het publiek 
al uitgenodigd om het park en de museumcollecties 
te herontdekken vanuit een nieuw perspectief. Via 
een lek uit de formateursnota hebben we echter 
verontrustend nieuws vernomen over het 
programma, waarbij de federale Staat, het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest en de Europese Commissie 
betrokken zijn.  
 
Kunt u ons een update geven over Horizon 2030 en 
de uitvoering van het masterplan voor het 
tweehonderdjarig bestaan van ons land? 
 

Cinquantenaire a déjà invité le public à redécouvrir 
ses collections et le parc sous un nouveau regard. 
Des nouvelles inquiétantes concernant ce 
programme réunissant l'État fédéral, la Région 
bruxelloise et la Commission européenne ont 
cependant fuité de la note du formateur.  
 
 
 
Pourriez-vous faire un bilan d'Horizon 2030 et de la 
mise en œuvre du masterplan pour le bicentenaire? 
 

04.04 Staatssecretaris Thomas Dermine (Frans): 

De in het masterplan vastgestelde investeringen zijn 
erop gericht de site aantrekkelijker te maken door de 
activiteiten van de aldaar gevestigde instellingen 
beter te belichten, de collecties in goede 
omstandigheden te conserveren voor de 
toekomstige generaties en de universele 
toegankelijkheid van de collecties, en de 
duurzaamheid en ook de veiligheid van de 
gebouwen te verzekeren.  
 

04.04  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

français): Les investissements prévus dans le 
masterplan visent à augmenter l'attractivité du site 
en valorisant les activités des institutions présentes, 
à préserver dans de bonnes conditions les 
collections pour les générations futures et à assurer 
l'accessibilité universelle des collections, la 
durabilité des bâtiments et leur sécurité.  
 

(Nederlands) Langs de esplanade richting Merode 
komen twee openingen voor het publiek, met een 
verbinding naar het parcours naar de triomfboog, de 
zuilengalerijen, de Bordiauhal en de nieuwe vleugel 
van het Museum Kunst en Geschiedenis, waarin er 
plaats zal zijn voor horeca, seminaries en tijdelijke 
tentoonstellingen. Aan de hoefijzerkant richting 
Schumann komen twee monumentale ingangen. De 
Bordiauhal wordt een grote agora voor festiviteiten 
voor het 200-jarige bestaan van België. Er wordt 
tevens een ondergronds depot gebouwd. 
 

(En néerlandais) Le long de l'esplanade dans la 
direction de Mérode, il y aura deux accès pour le 
public, qui seront reliés au parcours vers les 
arcades, les péristyles, la halle Bordiau et la nouvelle 
aile des Musées royaux d’Art et d’Histoire, qui offrira 
des espaces pour l’horeca, des séminaires et des 
expositions temporaires. Du côté de l’espace en fer-
à-cheval, dans la direction de Schuman, deux 
entrées monumentales seront prévues. La halle 
Bordiau sera transformée en une grande agora pour 
les festivités dans le cadre du bicentenaire de la 
Belgique. Un dépôt souterrain sera également 
construit. 
 

(Frans) Met Beliris als bouwheer willen we begin 
2025 de architectuurwedstrijd lanceren, tegen eind 
2025 een winnaar selecteren en in 2026 en 2027 
stappen voorwaarts zetten om de vergunning te 
verkrijgen, opdat de eerste werken in het kader van 
het masterplan in 2028 zouden kunnen starten en 
het volledige bouwproject tegen het 
tweehonderdjarig bestaan van België in 2030 
afgewerkt zou zijn.  
 
De regering heeft in mei 2024 haar zegel gehecht 
aan een budget van 88,6 miljoen euro. Sindsdien 
geven de teams in samenwerking met Beliris, de 
Regie der Gebouwen en het architectenbureau 
gezamenlijk uitvoering aan het project.  
 

(En français) Sous la maîtrise d'œuvre de Beliris, on 
souhaite lancer le concours d'architecture début 
2025, de sélectionner un lauréat d'ici fin 2025 et de 
progresser sur l'obtention des permis en 2026 et 
2027, afin de pouvoir lancer les premiers chantiers 
du masterplan en 2028 et de voir un chantier terminé 
pour le bicentenaire en 2030.  
 
 
 
Le gouvernement a validé un budget de 88,6 millions 
en mai 2024. Depuis, les équipes, en collaboration 
avec Beliris, la Régie des Bâtiments et le bureau 
d'architectes mettent conjointement en œuvre le 
projet.  
 

(Nederlands) Die middelen gingen naar het 
masterplan. De werkzaamheden, het tijdpad en de 
kosten van het hele project zullen worden 
gespecificeerd in een architectuurwedstrijd. De 

(En néerlandais) Ces moyens ont été consacrés au 
masterplan. Les travaux, le calendrier et le coût de 
l'ensemble du projet seront précisés dans le cadre 
d'un concours d'architecture. La réalisation des 



 12/11/2024 CRABV 56 COM 036 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

14 

verwezenlijking van de plannen zal afhangen van de 
middelen die uiteindelijk worden vrijgemaakt. 
 

plans dépendra des moyens qui seront finalement 
débloqués. 
 

(Frans) De vzw Horizon 50-200 moet het 
museumpark op de Jubelparksite nieuw leven 
inblazen, in goed overleg met de instellingen die op 
de site gevestigd zijn. Dankzij de innovatieve 
projecten van de vzw worden kunst en wetenschap 
opgewaardeerd en wordt het samenleven 
aangemoedigd.  
 

(En français) L'objectif de l'ASBL Horizon 50-200 est 
de dynamiser le parc muséal au sein du parc du 
Cinquantenaire de concert avec les institutions 
présentes. Ses projets innovants valorisent l'art et la 
science et encouragent le vivre ensemble.  
 

(Nederlands) Begin 2024 werden nieuwe 
bestuurders aangesteld bij de vzw. Er zijn twee 
medewerkers in dienst. De directrice werd 
aangeworven na een openbare procedure en een 
administratieve hulp na een stage. 
 
De interimmanager heeft duidelijkheid helpen 
brengen over de uitgaven in 2022 en 2023. De 
algemene vergadering zal de rekeningen van 2023 
voor eind dit jaar kunnen goedkeuren. Er was geen 
sprake van persoonlijk gewin door de vorige leiding: 
alle uitgaven voldeden aan het sociale doel, maar 
gezien de budgettaire realiteit van de vzw waren 
sommige ervan beter niet gedaan. 
 
De subsidies van de Nationale Loterij zijn betaald 
aan Brussels Major Events, visit.brussels en de 
instellingen op de site voor de uitvoering van Horizon 
2030. Het War Heritage Institute, het Koninklijk 
Instituut voor het Kunstpatrimonium en de 
Koninklijke Musea voor Kunst en Geschiedenis 
dragen elk jaarlijks 60.000 euro bij aan het budget 
van de vzw. De return komt van het programma 
Horizon 2030, het opstellen van een visie voor de 
site en de coördinatie van het masterplan. De drie 
bijdragers en Autoworld zullen vanaf 2025 meer 
worden betrokken bij de initiatieven van de vzw. 
 

(En néerlandais) Début 2024, de nouveaux 
administrateurs ont été nommés au sein de l'ASBL. 
Elle emploie deux collaborateurs. La directrice a été 
recrutée à la suite d'une procédure publique et une 
aide administrative à l'issue d'un stage. 
 
Le manager intérimaire a aidé à clarifier les 
dépenses de 2022 et 2023. L'assemblée générale 
pourra approuver les comptes de 2023 avant la fin 
de l'année. Il n'a pas été question d'enrichissement 
personnel des précédents dirigeants: toutes les 
dépenses répondaient à l'objet social, mais compte 
tenu de la réalité budgétaire de l'ASBL, il aurait 
mieux valu ne pas en effectuer certaines. 
 
Les subventions de la Loterie Nationale ont été 
payées à Brussels Major Events, visit.brussels et les 
institutions présentes sur le site pour la réalisation du 
projet Horizon 2030. Le War Heritage Institute, 
l'Institut royal du Patrimoine artistique et les Musées 
royaux d'Art et d'Histoire contribuent chacun au 
budget de l'ASBL à raison de 60 000 euros par an. 
Le retour sur investissement provient du programme 
Horizon 2030, de l'établissement d'une vision pour le 
site et de la coordination du masterplan. À partir de 
2025, les trois contributeurs et Autoworld seront 
davantage associés aux initiatives de l'ASBL. 
 

04.05  Frieda Gijbels (N-VA): Zoals altijd blijft u 

vaag over de uitgaven. De fouten waren nochtans 
ernstig genoeg om de twee directeurs te ontslaan. 
Het gaat hier over belastinggeld. Zijn de 
jaarrekeningen raadpleegbaar?  
 

04.05  Frieda Gijbels (N-VA): Comme toujours, 

vous entretenez le flou au sujet des dépenses. 
Cependant, les erreurs étaient suffisamment graves 
pour licencier les deux directeurs. Il s'agit de l'argent 
des contribuables. Les comptes annuels peuvent-ils 
être consultés? 
 

04.06  Kurt Ravyts (VB): Ik ben benieuwd of de 

volgende regering het masterplan zal aanpassen.  
 

04.06  Kurt Ravyts (VB): Je suis curieux de voir si 

le prochain gouvernement adaptera le masterplan. 
 

04.07  Hugues Bayet (PS): Het verheugt me dat ik 

dankzij uw initiatieven zo'n prestigieus evenement 
als het tweehonderdjarig bestaan kan bijwonen. 
 

04.07  Hugues Bayet (PS): Je me réjouis d’assister 

à un événement aussi prestigieux que celui du 
bicentenaire grâce à vos initiatives. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Frieda Gijbels aan Thomas Dermine 

(Relance, Strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De benoeming van de 

05 Question de Frieda Gijbels à Thomas Dermine 

(Relance, Investissements stratégiques et 
Politique scientifique) sur "La nomination du 
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nieuwe directeur-generaal van het Rijksarchief" 
(56000801C) 
 

nouveau directeur général des Archives du 
Royaume" (56000801C) 
 

05.01  Frieda Gijbels (N-VA): Naar aanleiding van 

de omstreden benoeming van de nieuwe directeur-
generaal van het Algemeen Rijksarchief heb ik 
volgende vragen.  
 
Heeft de voorzitter van de wetenschappelijke raad 
ontslag genomen? Waarom? Werd er een klacht 
ingediend bij de Raad van State? Om welke reden? 
Werden de diplomavereisten aangepast? Door wie 
en waarom? Vond de benoeming al dan niet plaats 
in lopende zaken?  
 

05.01  Frieda Gijbels (N-VA): À l'occasion de la 

nomination controversée du nouveau directeur 
général des Archives générales du Royaume, je 
souhaite poser les questions suivantes.  
 
Le président du conseil scientifique a-t-il 
démissionné? Pour quelle raison? Une plainte a-t-
elle été déposée auprès du Conseil d'État? Pour 
quel motif? Les exigences de diplôme ont-elles été 
adaptées? Par qui et pourquoi? A-t-il été procédé à 
la nomination pendant la période d'affaires 
courantes ou non? 
 

05.02 Staatssecretaris Thomas Dermine 

(Nederlands): De voorzitter van de 
wetenschappelijke raad heeft ontslag genomen 
omdat hij de aanstelling van de nieuwe directeur-
generaal niet steunt. Er werd een beroep tot 
nietigverklaring ingediend bij de Raad van State. De 
procedure verliep conform de regelgeving. De 
nieuwe directeur-generaal werd aangesteld bij KB 
van 25 mei 2024. De selectieprocedure werd gestart 
in tempore non suspecto en afgerond vóór de 
periode van lopende zaken. 
 

05.02  Thomas Dermine, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le président du conseil scientifique a 
démissionné parce qu'il ne soutient pas la 
désignation du nouveau directeur général. Un 
recours en annulation a été introduit devant le 
Conseil d'État. La procédure s'est déroulée 
conformément à la réglementation. Le nouveau 
directeur général a été nommé par arrêté royal du 
25 mai 2024. La procédure de sélection a été lancée 
in tempore non suspecto et terminée avant la 
période d'affaires courantes. 
 

05.03  Frieda Gijbels (N-VA): Vooral de 

kwalificaties van de betrokkene, die veeleer thuis 
zou zijn in management dan in geschiedenis en 
archivering, zouden weerstand oproepen. Ik zal 
nagaan of alles conform is verlopen.  
 

05.03 Frieda Gijbels (N-VA): Ce sont notamment 

les qualifications du nouveau directeur général, 
lequel serait davantage versé dans le management 
plutôt que dans l'histoire et l'archivage, qui 
susciteraient des résistances. Je vérifierai la 
conformité de la procédure.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 15.26 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
15 h 26. 
 

 


